

**KERJASAMA INDONESIA DAN IJEF (INDONESIAN-JAPAN
ENERGY FORUM) DALAM PENGELOLAAN BIDANG
PERMINYAKAN DAN GAS ALAM (MIGAS)
PERIODE 2013-2019**

SKRIPSI



Disusun Oleh:

**Hendra Septa Miraharja
20120510249**

**PROGRAM STUDI ILMU HUBUNGAN INTERNASIONAL
FAKULTAS ILMU SOSIAL DAN ILMU POLITIK
UNIVERSITAS MUHAMMADIYAH YOGYAKARTA
2020**

**KERJASAMA INDONESIA DAN IJEF (INDONESIAN-JAPAN
ENERGY FORUM) DALAM PENGELOLAAN BIDANG
PERMINYAKAN DAN GAS ALAM (MIGAS)
PERIODE 2013-2019**

SKRIPSI



Disusun Oleh:

Hendra Septa Miraharja

20120510249

**PROGRAM STUDI ILMU HUBUNGAN INTERNASIONAL
FAKULTAS ILMU SOSIAL DAN ILMU POLITIK
UNIVERSITAS MUHAMMADIYAH YOGYAKARTA
2020**

HALAMAN PERNYATAAN

Dengan ini menyatakan bahwa skripsi saya yang berjudul: **KERJASAMA IJEF (INDONESIA-JAPAN ENERGY FORUM) DALAM PENGELOLAAN BIDANG PERMINYAKAN DAN GAS ALAM (MIGAS) PERIODE 2013-2019** adalah asli dan belum pernah diajukan untuk mendapatkan gelar sarjana, baik di Universitas Muhammadiyah Yogyakarta maupun perguruan tinggi lain. Dalam skripsi saya tidak terdapat karya, ide, dan pendapat orang lain, terkecuali tertulis dengan jelas referensi yang dicantumkan dalam skripsi dengan disebutkan nama, dan dicantumkan daftar pustaka.

Pernyataan ini saya buat dengan sesungguhnya dan apabila di kemudian hari ditemukan ketidaksesuaian dengan pernyataan ini, maka saya bersedia menerima sanksi akademik, dan diproses sesuai dengan ketentuan yang berlaku di Universitas Muhammadiyah Yogyakarta.

Yogyakarta, 20 Oktober 2020
Yang Membuat Pernyataan


Hendra Septa Miraharja



HALAMAN MOTO

Wa Maa Alladzatu Illaa Ba'da Atta'ab

-Hendra Septa Miraharja-

HALAMAN PERSEMBAHAN

Skripsi ini saya persembahkan untuk diri saya sendiri, Hendra Septa Miraharja sebagai sosok yang sudah sepatutnya berjuang hingga akhir, melawan ego, melawan nafsu, melawan waktu, dan melawan diri sendiri untuk dapat menyelesaikan tanggung jawab yang dipilih walau harus bersusah payah. Terima kasih karena sudah bisa menyelesaikan salah satu tugas dari perjalanan hidup yang harus dilalui dan maaf karena kamu perlu waktu yang lebih lama untuk melalui ini semua.

Skripsi ini hadir sebagai perwujudan mimpi untuk dapat menghasilkan karya yang akan menjadi salah satu tanda pencapaian hidup saya. Mencintai kerumitan konflik dengan segala dramanya, memandang suatu kondisi bukan hanya dari satu sudutnya, serta berimajinasi dengan bagaimana solusinya, membuat saya dan skripsi ini menjadi contoh nyata dari betapa berharganya proses pembentukan sebuah karya setelah melalui dialektika yang tidak mudah.

Karena permasalahan kemanusiaan harus diurus oleh manusia, secara manusiawi, karena akan kembali pada manusia itu sendiri.

KATA PENGANTAR

بِسْمِ اللَّهِ الرَّحْمَنِ الرَّحِيمِ

Puji dan syukur tercurah atas kehadiran Allah SWT atas segala karunia, rahmat, dan nikmat yang diberikan kepada saya hingga saat ini. Ya Allah, terima kasih karena telah memberikan saya kesempatan untuk terlahir di dalam keluarga yang sangat demokratis dalam menjalani dinamika kehidupan yang tidak mudah ini. Selawat serta salam tak lupa saya haturkan kepada junjungan Nabi Muhammad SAW yang telah membawa kita semua keabad pencerahan dan menjadi aktor panutan dalam memanusiaikan sesama manusia.

Awal mula saya memilih berada di jurusan Ilmu Hubungan Internasional didasari karena adanya ketakutan pribadi dalam menghadapi bayang-bayang materi hitungan di dunia perkuliahan. Disisi yang lain, arahan serta bimbingan yang diberikan oleh orang-orang di sekitar berhasil membuka mata dan pikiran saya tentang adanya opsi mengembangkan kemampuan diri melalui jurusan Ilmu Hubungan Internasional. Betapa luasnya disiplin ilmu yang dapat dipelajari pada kajian Ilmu Hubungan Internasional juga membuat saya memiliki pandangan baru tentang target tantangan agar memiliki capaian yang lebih baik serta bermanfaat khususnya dalam bidang sosial dan politik. Didasarkan pada hal tersebut, saya memutuskan untuk mengikuti tes di Universitas Muhammadiyah Yogyakarta setelah puas melalukan riset rekam jejak dan Alhamdulillah diizinkan bergabung dengan UMY sebagai mahasiswa. Terima kasih Ya Allah karena telah menuntun dan membukakan jalan kehidupan melalui bergabungnya saya di HI UMY.

Isu-isu konflik dalam studi Ilmu Hubungan Internasional menarik perhatian saya karena dalam mengelolanya dibutuhkan banyak kemampuan yang harus disesuaikan secara harmonis dan tepat porsinya agar dapat mewujudkan perdamaian yang menjadi jalan keluar, bukan malah sebaliknya. Tingkat kerumitan dari masing-masing konflik juga menarik untuk dipelajari karena bahkan dari hal-hal kecil sekalipun kita dapat memetik pembelajaran baru

terkait bagaimana metode penanggulangannya, pengelolaannya, penyelesaian, serta pentransformasiannya sehingga tidak melebar dan menjadi semakin keruh. Walaupun mungkin akan dijumpai adanya kesalahan, kekurangan, atau bahkan keterbatasan saya dalam membuat tulisan ini, akan tetapi besar harapan saya dengan kehadiran karya tulis ini dapat membawa kebermanfaatan bagi yang membutuhkan materi pembahasan terkait Kerjasama IJEF (Indonesia – Japan Energy Forum) dalam pengelolaan bidang perminyakan dan gas alam (migas). Dan karena adanya indikasi ketidak sempurnaan dari karya ini, saya juga berharap semoga dalam penelitian kedepannya peneliti-peneliti dapat menyempurnakan dengan lebih baik lagi.

Terakhir, saya ingin mengucapkan banyak terima kasih pada semua pihak yang telah membantu dalam menyelesaikan studi ini. Saya ingin mengucapkan terima kasih pada:

1. Bapak Suratno dan Sulasmi yang telah memberikan kesempatan pada saya untuk dapat mengenyam dan merasakan nikmatnya belajar hingga jenjang perguruan tinggi. Terima kasih atas beasiswa mandiri yang diberikan, yang menjadi pemacu saya untuk terus belajar, bersyukur, serta bertanggung jawab. Terima kasih.
2. Universitas Muhammadiyah Yogyakarta dan setiap sudutnya, terima kasih sudah mau menerima saya sebagai bagian didalamnya. Terima kasih atas segala lika-liku yang saya lalui selama berada di kampus Muda Mendunia ini.
3. Bapak Dr.Ir Gunawan Budiyanto, M.P selaku Rektor Universitas Muhammadiyah Yogyakarta.
4. Ibu Dr. Titin Purwaningsih S.IP., M.Si selaku Dekan Fakultas Ilmu Sosial dan Ilmu Politik Universitas Muhammadiyah Yogyakarta.
5. Ibu Dr. Nur Azizah, M.Si selaku Kepala Program Studi Hubungan Internasional, yang sudah dengan sabar berkenan memberikan kesempatan untuk saya dapat menyelesaikan studi dengan tidak kurang suatu apapun. Semoga Ibu dan keluarga sehat selalu.
6. Bapak Drs. Husni Amriyanto Putra M.Si selaku dosen pembimbing yang telah berkenan membersamai, mengarahkan, memberikan contoh yang baik selama saya menjadi

mahasiswanya. Bapak, terima kasih untuk kesabarannya dalam membimbing saya hingga saat ini saya berhasil menyelesaikan tanggung jawab ini. Bapak selalu menjadi salah satu sosok panutan yang selalu membawa nilai baik dan progresif dalam setiap penyampaiannya. Terima kasih Bapak karena telah dengan baik menempa dan menjadi inspirasi bagi saya. Terima kasih telah berkenan menerima saya menjadi salah satu dari mahasiswa yang beruntung dapat dibimbing oleh Bapak. Dan yang terakhir, menjadi sebuah kehormatan dan kebanggaan bagi saya untuk berkesempatan menjadi anak bimbingan Bapak. Semoga Bapak dan keluarga sehat selalu.

7. Bapak Sugeng Riyanto, S.IP, M.Si selaku Dosen Pembimbing Akademik yang sudah berkenan memberikan arahan serta bimbingan untuk saya ketika menemui kendala di dunia perkuliahan. Semoga Ibu dan keluarga sehat selalu.
8. Bapak Prof. Dr. Tulus Warsito, M.Si dan Bambang Wahyu Nugroho, S.IP., M.A. selaku penguji ujian Proposal dan ujian akhir skripsi. Terima kasih telah berkenan menguji, memberikan arahan, masukan, serta bimbingan dalam penyelesaian tugas akhir ini. Semoga Bapak dan Ibu beserta keluarga sehat selalu.
9. Seluruh dosen pengampu mata kuliah dalam Program Studi Hubungan Internasional. Semoga Bapak dan Ibu beserta keluarga sehat selalu.
10. Seluruh staff Departemen Hubungan Internasional Bapak Jumari, Bapak Waluyo, Ibu Atik, Bapak Nur, Bapak Ayub, Mbak Lia, Mbak Asna, dan Mbak Mila. Terima kasih sudah mau direpotkan, menjadi narahubung, serta penolong saya sebagai mahasiswa tingkat akhir. Semoga Bapak dan Ibu beserta keluarga sehat selalu.
11. Terima kasih pada Program Studi Hubungan Internasional UMY yang telah menunjukkan pada saya betapa menyenangkan memilih HI sebagai salah satu ilmu yang patut dipelajari *at least once for a life*.
12. Dan terimakasih untuk seluruh civitas akademika yang sudah membantu saya selama menjalani proses menimba ilmu di Hubungan Internasional, Fakultas Ilmu Sosial dan Ilmu Politik, Universitas Muhammadiyah Yogyakarta. Semoga Bapak dan Ibu beserta keluarga sehat selalu.

Tak henti-hentinya, lagi penulis mengucapkan terima kasih kepada semua pihak. Semoga segala pertolongan, kemudahan, serta hal-hal baik lainnya yang pernah diberi oleh pihak-pihak yang terlibat mendapat balasan berlipat dari Allah SWT.

UCAPAN TERIMA KASIH

Selama melalui manis, pahit, asam, asin, dinamika kehidupan di bangku perkuliahan, saya dengan rendah hati ingin menyampaikan ucapan terimakasih untuk berbagai macam pihak yang pernah terlibat dalam perjalanan hidup perkuliahan saya. Terima kasih untuk segala bentuk dukungan, kebaikan, bantuan, pengorbanan, canda tawa, serta duka lara dalam kehidupan perkuliahan yang pastinya tidak akan terlupakan. Walaupun mungkin ada yang terlewat atau tidak dapat saya sebutkan satu persatu, saya tetap menyampaikan kepada Allah SWT agar selalu melindungi, memudahkan langkah, dan memberkahi semuanya dimanapun berada. Mohon maaf untuk segala kesalahan dan kekurangan baik omongan, pikiran, bahkan perlakuan yang pernah saya lakukan kepada pihak-pihak yang terkait di hidup saya. Maka dari itu dengan tulus saya menyampaikan ucapan terimakasih kepada:

1. Allah Subhanahu Wa Ta Ala atas segala berkah, kebermanfaatan, serta kebahagiaan yang diberikan.
2. Kedua orangtua saya Papah dan Mama. Pah, Ma, terima kasih karena sudah selalu berusaha mengerti, mempercayai, memberikan ridho untuk setiap langkah yang aku ambil, membersamai proses belajarku, dan semoga Papah dan Mama bisa terus sama aku sampai nanti. Terima kasih karena Papa dan Mama telah berkenan menerima aku sebagai putra pertama kalian. Terima kasih karena sudah berkenan menjalani amanah sebagai orang tuaku dengan sebaik-baiknya. Terima kasih karena sudah berkenan membersamai aku belajar hingga saat ini dan banyak terima kasih lainnya yang tidak akan bisa menggambarkan betapa bersyukur aku memiliki Papah dan Mama sebagai orang tuaku. I love you both so much.
3. Terima kasih untuk adik-adikku Aldy, Cua, Zahra yang sudah berkontribusi dengan tidak mengganggu kakaknya serta berusaha menerima aku bagaimana adanya. Semoga kalian sukses dunia akhirat ya.
4. Terima kasih wanita yang disamping saya selama 11 tahun ini Nanik Pitralia sudah memberi dukungan dan dorongan selama kuliah, meskipun suka marah-marah.

5. Terima kasih untuk Bang Ivan dan Mbak Dilla yang selalu bantu aku dari awal kuliah sampai sekarang, Semoga sehat selalu, Sukses dimanapun berada dan cepat dapat dede bayi 😊
6. Terima kasih untuk Geng Kacang: Terima kasih untuk segala bentuk dukungan yang diberikan serta penerimaan atas aku menjadi salah satu teman yang ada di hidup kalian.
7. Terima kasih untuk keluarga besar KedaiKu yang selalu memberikan dukungan walaupun dari jauh.
8. Terima Kasih untuk keluarga besar Kontrakan Baik yang selalu membantu saat di jogja.
9. Terima kasih untuk Ica Bulan, Ari Ramadhan, Abay, Erman sebagai bala bantuan dan teman seperjuangan di garis akhir ini.
10. Terima kasih untuk Bapak, Ibu, Kakak, Adik, maupun Rekan di Hubungan Internasional, di Fakultas Ilmu Sosial dan Ilmu Politik, hingga di Universitas Muhammadiyah Yogyakarta yang tidak lupa selalu memberikan dukungan.
11. Terima kasih juga untuk setiap orang yang pernah hadir dalam perjalanan hidupku, karena mungkin doa kalian yang tidak aku ketahui itu menjadi salah satu jembatan yang membawa aku sampai di titik ini.
12. Terima kasih untuk orang yang nantinya akan membaca karya ku ini, semoga berkenan.
13. *Last but not least*, terima kasih pada diriku sendiri. Terima kasih karena kamu masih terus tegak berdiri hingga saat ini, terima kasih karena sudah terus berusaha menjalani, menerima, mensyukuri tahapannya, terima kasih untuk kesediaan di tiap kerja keras, tetes air mata, segala sakit, benturan idealisme, semua cibir, serta rintangan pembelajaran yang Allah SWT dan semesta berikan kepadamu. Tetaplah bertahan dan bersemangat menjalani tiap hari-hari esok.

DAFTAR TABEL

Tabel 2. 1 Jumlah Kunjungan Pejabat Jepang ke Indonesia Tahun 1998-2011	23
Tabel 2. 2 Jumlah Kunjungan Pejabat Jepang ke Indonesia Tahun 1998-2011	25
Tabel 3. 1 Produksi Minyak Bumi Indonesia Periode 1988-1998.....	37
Tabel 3. 2 Kebutuhan dan Produksi Minyak Bumi Indonesia Periode 2001 – 2004.....	38
Tabel 3. 3 Kebutuhan Gas Alam Indonesia Periode 2005-2015 (Milyar Kubik).....	38
Tabel 3. 4 Alokasi Official Development Assistance (ODA) Di Indonesia Tahun 2002-2007 (Juta US Dollar).....	41

DAFTAR GAMBAR

Gambar 1. 1 Skema Mekanisme Teori Peran Konsorsium Dalam Menyelesaikan Persoalan Nasional	11
Gambar 4. 1 Peta Perencanaan Pembangunan KKM Teluk Benoa.....	47